

経営 呂 ビジネスを解き明かす 社会ネットワーク

社会の根本とも言える「つながり」の活用が
経営に新たな可能性を開く。

あらゆるモノはつながり合い、 その集合が社会となる

社会ネットワークという言葉に耳なじみはないかもしれません。しかし、「ソーシャルネットワーク」と英語で言い換えてみると、ピンとくる人も多いのではないでしょうか。そう、フェイスブックやツイッターなど、ソーシャルネットワーキングサービス(SNS)です。

社会ネットワークとは、ヒトヒト、ヒトモノ、ヒト組織、組織など、あらゆる社会的存在の間で結ばれた「つながり」のことです。皆さん

は友達や家族とつながっています。つまり、そこに社会ネットワークが存在しているのです。

また、皆さんは学校の一員です。部活動やアルバイト先の一員であるかもしれません。すなわち、あなたという個人は、学校などの組織との間で社会ネットワークを構成していることになります。さらに、家電製品やファッショなど

で、お気に入りの「ブランド」があるかもしれません。ここでは、あなたとブランドがつながっています。このようにして考えると、社会ネットワー

クは世の中に網目のように張り巡らされていることがわかります。社会ネットワークの集合こそが社会であると考えることもできるのです。

SNSの話に戻りましょう。SNSでは、ヒトヒトがインターネット上でつながっています。つな

がりの対象物を人に限定し、つながり合う場所をネット上に限定した社会ネットワーク。それ

がSNSなのです。SNSは、先端のIT技術が

可能にした社会ネットワークの一つの姿であるといふこともできるのです。

社会ネットワークは ビジネス成長のカギになることも

つながりの研究は社会学の分野で古くから取り組まれていました。それが今、経営学の分野で注目を集めています。なぜでしょうか? その理由は、社会ネットワークを理解し、活用することがビジネスを加速させる要因になり得るからです。



◆ 金光 淳 准教授
◆ KANAMITSU Jun
修士(社会学)。主な研究テーマは社会ネットワーク。大学で社会学を学び、「つながり」に興味を持ったことから社会ネットワークの研究へと進路を決める。早くからコンピュータを使ったデータ分析に興味を寄せ、独学で学んだコンピュータサイエンスには情報工学の共同特許を持つほど精通している。1988年からMacを愛用。iPadは初期モデルから全機種を所有するほどのヘビーユーザーで、現在の仕事には不可欠なアイテム。岡山生まれの東京・江東区育ち。国技館や相撲部屋が身近にあったことから、好きなスポーツの一つは相撲。東京都立両国高校OB。



Point of The Lecture

本文中で出てくる重要なキーワードや参考文献。これらによって、より深く先生の研究が伝わるので、独自に調べてみよう。

Key Word

ブランド / 社外取締役 / 産業クラスター / スモール・ワールド

Reference

『イノベーションの普及』

エベレット・ロジャーズ著(翔泳社)

「普及」という現象が学問分野を超えて起こることを読み取れる書籍。版が進むごとに社会ネットワークの要素が書き加えられているため、最新の第5版をお勧め。



産業クラスター★やスマール・ワールド★(コ

ンパクトなつながり)が京都でたくさん生まれ、そこからイノベーションが起こっているのは、京都独自の社会ネットワークのなせる技だと言えるでしょう。

活用の範囲は無限大。 経営学にとどまらない面白さ

社会学や経営学に分類されている社会ネットワークの研究は、実はそれらの分野にとどまらない広がりを持っています。研究の核が「つながり」であり、つながりが存在するところならばすべて研究対象となるからです。私自身も、国際関係について研究を行った経験があります。

つながりはさまざまな要因で強くもあり、弱くもあります。先ほどの介護施設の例で言えば、年齢や役職が要因になります。国際関係では、国同士の文化や歴史によってつながりの強弱は変わります。ということは、国家間の社会ネットワークを解き明かすには、それぞれの国の文化や歴史も研究範囲に含まれてきます。あるいは、交通網や情報通信網が国や地域、さらには組織間や個人同士のつながりを左右することもあります。この場合、インフラに関する研究も行うことになるのです。

私は、このことが社会ネットワークを研究することの面白さだと感じています。一つの疑問から新たな疑問が生まれ、それらを解き明かしていく過程で思いもしなかったような発見にたどり着けるのです。これは社会ネットワークに限ったことではなく、学問が持つ本来的な楽しさではないでしょうか。分野や呼び名はあくまでも便宜上のもので、それらにとらわれるこなく興味を追究していくのが学問です。社会ネットワークの研究は、そのことを実践・実感しやすい研究だと言えるでしょう。

新たな評価手法を確立し、 産業界に貢献する

現在、大きな興味を持っているのはブランドと人とのつながりです。中でも、「評判」の

しきみや働きを、社会ネットワークという観点から解明していきたいと考えています。評判も社会ネットワークの一種なのです。ただ、どのようにして評判が形作られ、どのように広がっていくのかを調べる手法は今のところ確立されていません。さまざまなデータを集取・分析していき、その中の何に注目し、どのような施策を行うことで企業が期待する評判が生まれていくのかを見つけ出したいと思います。それはきっと、マーケティングをはじめとした企業経営の新たな方策として産業界に貢献できるはずです。

幸いなことに京都産業大学がある京都は、国内はもとより世界的に名をとどろかせるブランドです。研究対象としては、これに勝るものはありません。京都を舞台にして、社会ネットワークの持つ知られざる可能性にチャレンジしていきたいと考えています。

ワゴボイコト! 高校生のための経営学

経営学は分野の壁を超える

経営学は社会科学の一部とされています。また、さらに大きく分類するなら文系の学問です。しかし、当然のことながら技術系の会社でも経営は行われています。経営学を学んだことによる可能性は、業種という壁を超えるのです。むしろ、他分野への興味が経営学をさらに面白くしてくれるはずです。経営やその具体的な施策である人材育成やマーケティングには、必ず「人」が関わっています。人という存在を知ることが経営学をより有効なものにしてくれるので、これは、文化や芸術、あるいは経済や法律への興味が役立つことを意味しています。また、理系、中でもITに関する知識も大きいに役立ちます。経営学を学ぶうえで、膨大なデータを処理し、そこから傾向や対策を読み取るということも行われています。これはコンピュータの得意技です。これからは、ITを駆使した経営がもっと浸透するでしょう。あらゆる興味の角度から入ってくることができ、あらゆる方面へと活用できる。それが経営学の面白さです。

社会